

Introduction

Vous arrive-t-il de dire « **bonjour** » à vos voisins ?... Conduire, voyager, faire des courses ?... attendre sur un quai de gare, échanger des informations, téléphoner, participer à des réunions, patienter dans une file d'attente ?... Vous arrive-t-il de réclamer, négocier, vous mettre en colère, offrir, proposer, vous moquer ?... Oui ?... Vous participez donc à *La Grande Improvisation* !

Un nombre infini de scénarii, des millions d'acteurs, vous... moi... chacun de nous...

Entre l'improvisation théâtrale et notre vie au quotidien, le parallèle est aisé : un lieu, un moment, une ou plusieurs personnes qui s'expriment, d'autres qui écoutent... ou pas, nous voici dans le *jeu*, celui qui se poursuit sans cesse, partout, chez soi, au bureau, dans la rue, les transports en commun, avec les proches, les amis, tous les autres...

Les multiples scènes sur lesquelles nous évoluons se déroulent dans différentes **sphères : privée, publique et professionnelle**. Chacun de ces contextes nous offre, voire parfois nous impose, la présence d'une ou plusieurs personnes. Quelle que soit la sphère dans laquelle nous nous trouvons, nous partageons un même espace, nous sommes tenus de nous exprimer et nous souhaitons, *a priori*, établir des contacts les plus agréables et les plus constructifs possible avec les autres.

Ces sphères correspondent à notre « espace partagé », **lieu d'échange entre les autres et soi.**

En dehors de cet espace commun, nous retrouvons notre **sphère intime**. Nous voilà en quelque sorte dans nos propres *coulisses*. Notre jardin secret. Ici, nous avons le droit d'agir, de dire et de nous comporter de la manière qui nous convient...

C'est le **lieu d'échange entre moi et moi !**

Au fil de *l'Extraordinaire Spectacle* auquel chacun de nous participe, nous croisons, rencontrons une foule de *partenaires* avec lesquels nous partageons, plus ou moins volontairement, des séquences dont le déroulement et l'issue font naître tel ou tel sentiment, état ou émotion parmi toute une gamme de possibles (doute, jubilation, agacement, empathie, enthousiasme, émoi, lassitude, etc.).

Lorsque l'échange prend une tournure qui nous déstabilise ou nous déplaît, il arrive que nous tenions spontanément l'Autre pour unique responsable de ce que nous vivons ; nos pensées s'apparentent alors à... « S'il agissait autrement... » ; « Si au moins, elle... » ; « S'il était plus... »...

Nos faits et gestes dépendraient-ils essentiellement de l'attitude de l'Autre ? Cela signifierait-il que nous sommes dans l'incapacité d'agir de façon autonome face à un comportement qui nous dérange ?

Au cours de ces innombrables improvisations, quel rôle nous attribuons-nous, le plus souvent ? Nous optons parfois pour celui de figurant, anonyme dans le groupe, et qui a toute son importance. Nous pouvons également nous engager dans une dynamique d'action personnelle, nous sentir *Acteurs* au cœur de la situation dans laquelle nous sommes impliqués. Ce positionnement suppose que nous acceptions la notion de coresponsabilité. En effet, quels que soient l'attitude et les comportements des protagonistes, ce que chacun apporte dans la balance relationnelle impacte l'échange et son issue.

Parmi les anecdotes relatées au cours des prochaines pages, certaines mettront en lumière le fait qu'en situation relationnelle, notre corps est souvent relégué à l'arrière-plan de notre conscience, mêlé au décor, pendant que nos pensées, plus ou moins objectives, occupent le devant de la scène et mènent la danse. Nous occultons ou minimisons alors le domaine des sensations, peu ou pas réceptifs à ce qui se passe en soi et/ou dans notre proche environnement. C'est l'une des raisons pour lesquelles nous sommes, parfois, confrontés à une réelle difficulté pour communiquer avec le milieu extérieur... et l'extérieur, c'est aussi l'Autre !

Nous verrons qu'il **ne suffit pas toujours de vouloir** échanger de façon constructive pour **être en capacité** de mettre effectivement en œuvre cette décision. Par exemple, n'avez-vous jamais regretté d'avoir répondu précipitamment, comme soumis à une bouffée réactionnelle incontrôlable faisant fi de votre volonté ?

« Je souhaitais calmer le jeu mais je n'ai pas pu me taire... c'était plus fort que moi... »

A contrario, sous le poids de contraintes externes mal vécues, avez-vous déjà ressenti cette incapacité physique d'agir ?

« J'aurais tant voulu m'exprimer... plus de voix !... Impossible de parler... J'étais totalement bloqué !... »

Ainsi, ce que nous vivons, intimement, peut parfois se manifester *via* une réactivité exacerbée ou une douloureuse passivité.

Comment trouver la juste affirmation de soi ?

Cette attitude émerge au carrefour de notre autonomie et de la prise en compte respectueuse de l'autre. Elle dépend, en grande partie, du degré de confiance que nous nous accordons.

A hand with orange skin is shown from the right, holding the top edge of a large blue speech bubble. The bubble is oval-shaped with a tail pointing downwards and to the left. Inside the bubble, the text is centered and reads:

Chapitre 1

Se situer dans l'Ici et Maintenant

Pour chacun d'entre nous, l'Ici et Maintenant est ce à quoi nous sommes mêlés, à un moment donné, dans un environnement particulier : lieu professionnel, univers familial, dans la rue, le métro, un aéroport, que sais-je ?...

Dans ce décor, nous sommes tenus de faire avec une multitude de paramètres : nous connaissons certains des *Acteurs* ; d'autres nous sont étrangers... nous découvrons leur humeur, leur attitude et leurs comportements ; nous entendons des opinions auxquelles nous adhérons en partie ou bien pas du tout ; nous recevons l'expression d'un sentiment ; tel inconnu nous sourit ou nous adresse une remarque désobligeante ; tel autre retient la porte ouverte à notre approche.

Nous devons également composer avec nos propres paroles, le ton sur lequel nous les exprimons ; l'humeur ou l'état qui nous habite à ce moment précis, dans ce lieu particulier...

Dans quelque situation que ce soit, nous sommes *Auteurs*, à travers nos réponses, et selon notre degré de confiance, d'affirmation, nous voilà *Acteurs*... ou simple *Figurants*.

La Grande Improvisation

Parmi tous les *Acteurs* qui se croiseront aujourd'hui, nous pourrions suivre Benoît, Pierre, Lucie, Guillaume, Jeanne ou tant d'autres...



Sept heures. Manuel referme la porte de son studio... appelle l'ascenseur... En panne ! Quatre étages à dévaler... Tiens ! Le voisin du premier...

Dans la rue, des inconnus se pressent, agrippés à leur parapluie indiscipliné. Vent, pluie... sale temps ! Une voiture frôle le trottoir... Manuel évite de peu une magnifique gerbe.

Sur le quai de la station Balard, une foule de robots, résignés, attendent. Voilà !... les portes s'ouvrent... la masse humaine s'engouffre tant bien que mal dans la rame de métro...

Bien malgré lui, Manuel adopte la subtile chorégraphie imposée par les secousses du train. La promiscuité est parfois une épreuve : un de ses pieds sert d'ancrage à un zombie, casque sur les oreilles, paupières closes, tout à sa bulle sonore.

Enfin ! À nouveau la pluie et les trottoirs glissants !... Encore quelques minutes de marche...

Manuel retrouve son bureau ; l'humeur du jour de sa collègue Anémone ; le regard agressif de Bertrand et l'indifférence de Marc. Surprise : la nouvelle stagiaire attendue est en fait un grand gaillard barbu.

Sur sa boîte e-mails, quatre-vingt-huit messages. La réunion prévue à 15 h est maintenue, salle PS78.

À la pause-café, Benoît, très enthousiaste, félicite Manuel pour sa future promotion... Oups ! Quel maladroit ce Benoît !... La chemise de Manuel ne méritait pas ce type de médaille !

Certains de ces mini-événements, banals pour la plupart, seront plus ou moins agréables à vivre mais notre ami sera tenu de *faire avec* et d'accepter ce fait : « Voilà ce qui se passe et se dit, en ce lieu, à cet instant précis. »

Rembobinons le *film*...

7 h... La météo est peu clémente... Manuel pourra pester durant des heures contre le ciel trop gris, peut-être cela lui gâchera-t-il sa journée et celle de son entourage mais il en aura le droit. Et son voisin, dans l'escalier... lui sourira-t-il ?... l'ignorera-t-il ?... Dans le métro, le pied écrasé sous la chaussure d'un autre, il pourra signaler le fait avec humour, réagir avec agressivité ou bien, stoïque, retenir son souffle pour supporter cette douce promiscuité. Plus que deux stations ! Il aura le droit d'agir à sa guise.

Au bureau, confronté à la mauvaise humeur d'Anémone, Manuel pourra répondre en miroir, sur le même ton, ou bien tenter une autre approche - questionnement amical, sourire -. Lors de la réunion programmée ce jour, il se retrouvera, une fois encore en présence de « M. JESAISTOUT » ! Restera-t-il muet, à bouillir intérieurement ?... Explosera-t-il, osant enfin s'exprimer ?... Il aura le droit d'agir comme il le voudra... ou plutôt, comme il le pourra.

Au quotidien, et dans quelque sphère que ce soit, nous sommes, d'une part, *Spectateurs* de ce que nos *Partenaires* nous offrent à voir et à entendre et, d'autre part, *Auteurs/Acteurs* de nos propres répliques et silences... également très éloquents !

Ainsi, au fil de ces dialogues, et bien au-delà des mots, des scénarii pétris d'instant imprévisibles s'élaborent en commun.

À partir d'une situation donnée, nous pouvons *jouer des scènes* bien différentes les unes des autres. L'issue de chacune d'elles dépendra des attitudes respectives des protagonistes, comme au cours d'une improvisation théâtrale.